LA JUVENTUD UNIVERSITARIA PARTICIPARA EN EL GOBIERNO DE LAS UNIVERSIDADES CHILENAS

Carta pública del Presidente de la FECH al Presidente de la FEUC

Sr,
Miguel Angel Solar Silva
Presidente de la Federación de Estudiantes de la
Universidad Católica de Santiago
PRESENTE,

Estimado compañero y amigo:

He creído mi deber, en representación de la directiva de la Federación de Estudiantes de Chile, hacer llegar por tu intermedio las jubilosas felicitaciones de nuestros compañeros de Universidad a los estudiantes de la Universidad Católica, por el categórico triunfo de las tesis universitarias, obtenido desde hace 5 días. Nada más grata para nosotros, que compartimos unitariamente cada alternativa de la lucha estudiantil, que ver concretados en una nueva victoria los planteamientos de democratización, modernización y adecuación a las necesidades de Chile, que en relación a todas las Universidades y en especial a las privadas, han sustentado en total coincidencia la FEUC y la FECH y el movimiento universitario entero, agrapado en la Unión de Federaciones Universitarias de Chile (UFUCH).

LA FECH Y LA CRISIS UNIVERSITARIA

En efecto, en su Convención de Reforma Universitaria, la FECH analizó la situación de las llamadas universidades particulares, caracterizadas, en mayor o menor grado, al igual que el resto de las Instituciones de Educación Superior, por la ausencia de participación de los diversos sectores del quehacer académico en la toma de decisiones de la Corporación; por la autogeneración del poder, expresada en los sistemas de nombramiento, promoción y remoción de los profesores y en la gestación de las autoridades, algunas veces emanadas de poderes muy respetables, como en la Iglesia, pero que nada tienen que ver con la vida universitaria; por sistemas de selección de los alumnos no siempre basados en la sola aptitud intelectual; por el financiamiento fiscal en altos por cientos de sus presupuestos, y por la desvinculación de ellas de los esfuerzos del país, y especialmente de sus sectores populares, para acelerar el desarrollo económico y el cambio social.

Todo ello configura una crísis. Como señaláramos en una Declaración Conjunta del Comité Ejecutivo de la FECH y el Consejo Superior de la Universidad de Chile es una "situación de extrema anormalidad" pues "faltan las condiciones básicas de una armónica convivencia entre autoridades, profesores y estudiantes, la que supone una justa distribución y coordinación de poderes y responsabilidades".

LA FECH COMPARTE LA POSICION DE FEUC

Es por ello que nos alegramos de la solución encontrada para superar esta crisis de la Universidad Católica. La participación estudiantil en el Claustro elector y en el organismo generador de la nueva reglamentación son, sin lugar a dudas, la garantía indispensable para que se produzca el proceso de democratización real de la Universidad, su integración interna y reorientación externa.

LA TAREA DE LA FECH EN LA U. DE CHILE:

Democratización del poder

En nuestra Universidad, que por tradición de años realiza, aunque con muchas imperfecciones, un proceso de carrera académica, en que el movimiento estudiantil ha ido ganando paulatinamente una cierta participación colaboradora y fiscalizadora, nuestra tarea está siendo en estos momentos, concretar el consenso mayoritario logrado con las autoridades universitarias, en cuanto a la democratización de la Universidad, en un texto legal que haga de los cuerpos colegiados representativos - Consejo Superior, Consejos de Facultades, Comisiones de Departamentos, Cátedras e Institutos - los únicos organismos de definición de las políticas, los pricipios, las normas y las prioridades que orienten y regulen las actividades de la Corporación, logrando también en esos cuerpos de poder real, una efectiva participación del movimiento estudiantil, avalada con los votos suficientes y en grado variable, según las atribuciones del organismo del cual se trate. Dadas estas condiciones no nos interesa - lo que en las Universidades de corte monárquico es fundamental - comprometer al movimiento estudiantil en elecciones de autoridades académicas que corresponderán a los profesores que hayan llegado a tales, después de demostrar su idoneidad y excelencia a través de un largo proceso selectivo; nos abocaremos, con exclusividad, por lo tanto, a la tarea de transformar a la Universidad en una institución social al servicio del pueblo y del desarrollo de Chile, por medio de nuestra participación efectiva en las decisiones concretas, de día en día.

LA LUCHA RECIEN HA COMENZADO

Compañero Solar: la lucha recién se ha iniciado. Quedan aún Universidades que no son tales en su vida interna, y queda todo un trabajo rutinario, pero no por ello menos importantes, de estudios de nuevos planes y programas para nuestras Universidades, y la necesaria persuasión ulterior del resto de la comudidad académica, de la urgencia social de avanzar con la rapidez que requiere el tiempo presente. Ayer fué un Comité de Planeamiento de la Educación Superior, logrado por la FECH. Hace pocos días fué el nacimiento de la Nueva Universidad Católica en Valparaíso y Santiago. En nuestro camino habrán muchas victorias más, y se hará necesario a veces recurrir nuevamente a toda la fuerza del movimiento estudiantil para romper la estagnación y el conformismo. El país puede estar seguro de que la Juventud chilena logrará su participación en el gobierno de todas las Universidades, y alcanzará grados de responsabilidad que la juventud de otros países poderosos, como los Estados Unidos y la Unión Soviética, aun no logra ni siquiera en su mínima expresión. Y, por sobre todo, puede estar cierto que la democratización universitaria será la garantía de que la Nueva Educación Superior servirá incondicionalmente a los supremos intereses de los trabajadores chilenos.

Reiterándote mis felicitaciones por la conducción victoriosa del movimiento de tu Universidad, las que hago extensivas a cada una de las compañeras y compañeros que con sacrificio y esfuerzo hicieron posible este magnífico triunfo, te saluda, en la fraternidad estudiantilitu amigo

ANTONIO CAVALLA ROJAS Presidente de la FECH